
В ПРОШЕДШИЕ ВЫХОДНЫЕ НА ТАТАМИ
В ЦЕНТРЕ СПОРТА 'МУРАВЛЕНКО(
БЫЛО ЖАРКО. САМБИСТЫ БОРОЛИСЬ
ЗА ПОБЕДУ ДО ПОСЛЕДНЕГО.
ТРИУМФЫ И ПОРАЖЕНИЯ, СИЛЬНЕЙШИЕ
ЗАХВАТЫ, БРОСКИ И НАСТОЯЩАЯ
СИЛА ДУХА & ВСЁ ЭТО СПОРТСМЕНЫ
ПРОДЕМОНСТРИРОВАЛИ НА ОТКРЫТОМ
ЧЕМПИОНАТЕ И ПЕРВЕНСТВЕ
ЯМАЛО%НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА
ПО БОЕВОМУ САМБО.

Чемпионат уже стал традиционным. В
этом году его провели в преддверии 9 декаб-
ря, Дня Героев Отечества, а свои победы
спортсмены посвятили памяти сотрудников
Центра специального назначения ФСБ Рос-
сии, погибших при освобождении заложников
в Беслане. Помериться силами съехались
самбисты из 8 городов Ямала, Югры и Тюмен-
ской области. Всего около 150 человек.

– Наш турнир посвящен настоящим героям,
в том числе и тем, кто, даже не имея такого

официального звания, с честью выполняют
свой долг. Они – герои в памяти народной, в на-
ших сердцах, пример настоящего патриотизма,
мужества и благородства для подрастающего
поколения, – сказал на открытии соревнований
глава города Муравленко Александр Подоро-
га. – Победа – важная составляющая спортив-
ного состязания, но всем участникам я желаю
в первую очередь получить на татами опыт и
хорошую спортивную закалку.

ПОДРОБНОСТИ
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ГОРОДСКОЙ
БЮДЖЕТ

В казне –
более 4 млрд

рублей

НАШЕ
ИНТЕРВЬЮ

Анастасия
Попова –

«Библиотекарь
года – 2018»

Открытый чемпионат и первенство ЯНАО по самбо:
спортсмены Муравленко – в числе лидеров

Героям Отечества – наши победы
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ЗИМНИЕ
ЗАБАВЫ

Где и на чём
покататься?
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У СТАРШЕКЛАССНИКОВ ПЯТОЙ ШКОЛЫ 
И МНОГОПРОФИЛЬНОГО ЛИЦЕЯ ПРОШЕЛ
НЕОБЫЧНЫЙ УРОК & ПАРЛАМЕНТСКИЙ. 
О КОНСТИТУЦИИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ,
СТРУКТУРЕ ВЛАСТИ И ВАЖНОСТИ УЧАСТИЯ 
В ВЫБОРАХ ШКОЛЬНИКАМ РАССКАЗАЛА
ДЕПУТАТ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ
ЯМАЛА СВЕТЛАНА КАМЕНСКАЯ. 

Ученики пятой школы и лицея подумать не
могли, что вместо привычной алгебры или ли-
тературы в этот академический час им рас-
скажут историю становления правовой систе-
мы России, округа и города. В роли педагога
выступила депутат Законодательного Собра-
ния Ямала. Светлана Каменская ознакомила
школьников с основными этапами становле-
ния органов власти, рассказала об их структу-
ре и видах деятельности. О сложных понятиях
рассказала просто и доступно. С каждым го-
дом юноши и девушки всё активнее вклю-
чаются в политическую жизнь общества.

«У нас получился урок-диалог. Живое об-
щение с действующим депутатом, который
может рассказать школьникам об основах и
моментах, касающихся непосредственно его
деятельности, вызывает у детей искренний
живой интерес. Проводить подобные уроки
важно и нужно. Таким образом наши дети
становятся разносторонне образованными,
они узнают, какие органы государственной
власти существуют в нашей стране, мы
разъясняем их полномочия, чем они зани-
маются. И если у детей возникнут в будущем
какие-либо вопросы, они уже будут знать, в
какой орган власти могут обратиться», – ска-
зала Светлана Каменская.

На этом уроке в классный журнал не по-
ставили отметки и не дали задания на дом.
Зато школьники сделали вывод: завтрашний
день и будущее в целом зависит от подра-
стающего поколения, которое должно рабо-
тать на благо и процветание Ямала и России. 

ПАРЛАМЕНТСКИЙ 
УРОК

ПОРАДОВАТЬ ДЕТЕЙ В КАНУН НОВОГО ГОДА
МОЖЕТ КАЖДЫЙ. В ГОРОДЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНАЯ АКЦИЯ 'ТЕПЛЫЙ
ДЕНЬ(. ОНА НАПРАВЛЕНА НА ПОДДЕРЖКУ
ДЕТЕЙ%СИРОТ, РЕБЯТ ИЗ СЕМЕЙ, 
ОКАЗАВШИХСЯ В ТРУДНОЙ ЖИЗНЕННОЙ
СИТУАЦИИ, ДЕТЕЙ С ОГРАНИЧЕННЫМИ
ВОЗМОЖНОСТЯМИ ЗДОРОВЬЯ.

Стать участником акции может каждый.
Для этого достаточно зайти на сайт тёплый-
день.рф, отправить заявку на исполнение
желания ребёнка, забронировать там же по-
дарок и после приобрести его. Дети желают
получить под новый год одежду, обувь и
игрушки. Подарки организаторы акции соби-
рают 16 декабря в Молодежном ресурсном
центре. Там же в этот день в 16 часов со-
стоится мастер-класс по изготовлению ва-
режек – символа акции, для вручения тем,
кто принял участие в благотворительном
мероприятии. Приглашаются все желающие.

Координатор акции «Тёплый день» в 
г. Муравленко Илья Христенко сказал: «Бли-
же к концу декабря будет проведена общая
елка для всех детей, где и вручат подарки
тем, кому они предназначались». 

Всего на сайте размещено 57 подарков,
9 позиций остаются свободными.

Соб. инф.

ПОДАРОК 
В «ТЁПЛЫЙ ДЕНЬ»
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ЗАЧЕМ ДОШКОЛЬНЫМ УЧРЕЖДЕНИЯМ 'СОВА( 
И ЗВУКОВОЙ МАЯК? КАК ПРОШЛА ГОРОДСКАЯ
ПАРАСПАРТАКИАДА? КАКИЕ ТОРГОВЫЕ
ОБЪЕКТЫ БЫЛИ АДАПТИРОВАНЫ ДЛЯ ЛЮДЕЙ
ОСОБОЙ ЗАБОТЫ В ТЕКУЩЕМ ГОДУ? 
ЭТИ И ДРУГИЕ ВОПРОСЫ ОБСУЖДАЛИСЬ 
НА КООРДИНАЦИОННОМ СОВЕТЕ ПО ДЕЛАМ
ИНВАЛИДОВ. УЧАСТНИКИ ТАКЖЕ ГОВОРИЛИ 
О МЕРАХ СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ 
И РЕАЛИЗАЦИИ МЕРОПРИЯТИЙ ПО СОЗДАНИЮ
ДОСТУПНОЙ СРЕДЫ В МУРАВЛЕНКО.

На сегодняшний день в нашем городе про-
живают восемьсот двадцать инвалидов, из
них сто двадцать два – дети. Чтобы обеспе-
чить равные возможности для всех жителей, в
Муравленко не первый год проводятся меро-

приятия по созданию доступной среды. Толь-
ко в 2018 году в рамках реализации окружной
и муниципальной программ обустроено около
двадцати пешеходных тротуаров, установлено
несколько светофоров с дополнительным зву-
ковым сигналом информирования маломо-
бильных групп населения, организованы но-
вые парковочные места для инвалидов. Осо-
бое внимание уделяется адаптации социаль-
ных объектов.

– Создание доступной среды – не просто
устранение препятствий при перемещении
внутри здания и по прилегающей территории,
это, прежде всего, обеспечение комфортных
условий для жизнедеятельности инвалида.
Именно поэтому в социальных учреждениях не
только устанавливаются пандусы, тактильные

полосы, но и закупается специализированное
оборудование, – отмечает Елена Дианова, на-
чальник управления социальной защиты насе-
ления. – К примеру, с этого года в детском са-
ду «Непоседы» при обучении ребят приме-
няются оборудование для развития визуально-
сенсорного восприятия, слуховой тренажер и
аппарат «Томатис» для аудиотренировок. 

Что касается объектов потребительского
рынка, специалистами было проверено более
семидесяти негосударственных организаций.
Большинство – доступны лишь частично. К сло-
ву, предприниматели шести торговых точек,
которым ранее были даны рекомендации по
адаптации, обустроили входные группы зданий
пандусами, поручнями, кнопками вызова.

Валерия ЧИЖИК

Город равных возможностей
ДОСТУПНАЯ СРЕДА



УРАЛО,СИБИРСКИЙ
РЕГИОНАЛЬНЫЙ ЦЕНТР
-РОССИЙСКАЯ ТЕЛЕВИЗИОННАЯ
И РАДИОВЕЩАТЕЛЬНАЯ СЕТЬ.
НАЧАЛ РАСКОНСЕРВАЦИЮ
ПЕРЕДАЮЩЕГО ОБОРУДОВАНИЯ
ВТОРОГО МУЛЬТИПЛЕКСА
В ЯМАЛО,НЕНЕЦКОМ
АВТОНОМНОМ ОКРУГЕ.

«С 27 ноября 2018 года нача-
лась тестовая трансляция второго
мультиплекса в Ямальском районе
(Новый Порт, Панаевск, Се-Яха, Яр-
Сале), в Надымском районе (Ныда,
Правохеттинский, Пангоды, На-
дым), в Пуровском районе (Сам-
бург, Муравленко, Уренгой, Губкин-
ский, Тарко-Сале), в Красносель-
купском районе (Толька, Красно-
селькуп), в Тазовском районе (Ан-
типаюта, Гыда, Газ-Сале), в Шу-
рышкарском районе (Овгорт, Му-
жи, Горки), в Приуральском районе
(Аксарка, Харп, Харсаим)», – сооб-
щает департамент информацион-
ных технологий и связи Ямало-Не-
нецкого автономного округа.

Для приёма программ второго
мультиплекса рекомендуется вы-
полнить повторный поиск каналов
на приёмном оборудовании.

До недавнего времени в Яма-
ло-Ненецком автономном округе
20 цифровых каналов могли смо-
треть только жители Салехарда,
Ноябрьска и Нового Уренгоя. Те-
перь такая бесплатная возмож-
ность появится практически у каж-
дого жителя округа.

На Ямале построены и дей-
ствуют 29 цифровых станций, ещё
две – в г. Лабытнанги и микрорай-
оне Обская – строятся. Объекты
связи обеспечат цифровым сигна-
лом около 97 % жителей региона.
Теперь количество цифровых теле-
каналов вырастет вдвое. Это зна-
чит, ямальцам будут представлены
вдвое больше программ, новых лиц
и интересных событий.

Встречать Новый год и прово-
дить новогодние праздники жите-
ли региона смогут в компании уже
20 цифровых каналов.

Узнать больше
о цифровом телевидении
и способах подключения

можно на сайте

СМОТРИЦИФРУ. РФ
или позвонив

по номеру телефона
бесплатной

ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ:
8 800 220 20 02.
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главные темы

В Администрации города действуют телефоны

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (г. Салехард)
ГБУЗ «Ямало-Ненецкий окружной психоневрологический диспансер»

8 (34922) 41-1-09 (круглосуточно)

О готовящихся преступлениях, совершенных преступлениях
и происшествиях можно сообщить

ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21-0-59, 02

8 (34922) 76-2-22
ОМВД России по городу Муравленко
УМВД России по ЯНАО

ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
Противодействие коррупции
Служба экстренной социально-психологической помощи
Диспетчер «Единой дежурно-диспетчерской службы» города Муравленко
Проверка алкогольной продукции на контрафакт
Защита прав потребителей
Об употреблении, распространении наркотиков
Единый общероссийский номер детского телефона доверия

55-1-11
21-4-55

42-9-03, 42-9-13, 112
55-1-52
55-1-57
22-1-78

8-800-2000-122

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по вопросам коррупции в ходе проведения приема по личным вопросам
в соответствии с графиком приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями структурных подразделений Администрации города
(распоряжение Администрации города от 24.09.2018 № 1694 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 43 (1276) от 25 октября 2018 года на стр. 17).

БУДЬ В КУРСЕ

ВПЕРВЫЕ В ИСТОРИИ ГОРОДА
НА РАССМОТРЕНИЕ ДЕПУТАТАМ
ПРЕДЛОЖЕН ПРОЕКТ БЮДЖЕТА,
ЗНАЧИТЕЛЬНО ПРЕВЫШАЮЩИЙ
4 МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ.
В ПРЕДЫДУЩИЕ ПЕРИОДЫ
СТАРТОВЫЕ ЦИФРЫ КАЗНЫ
ДОСТИГАЛИ ТАКОГО ПОКАЗАТЕЛЯ
В ТЕЧЕНИЕ ГОДА ПОСЛЕ ЦЕЛОГО
РЯДА КОРРЕКТИРОВОК.

«Это хорошие стартовые пози-
ции на предстоящий год. Преду-
смотрены все обязательства, ко-
торые взяло на себя муниципаль-
ное образование, в том числе по
содержанию учреждений, дорож-
ной инфраструктуры и благо-
устройству, выполнению указов
президента России и повышению
оплаты труда», – отметил на засе-
дании Городской Думы замести-
тель главы Администрации, на-
чальник управления финансов
Руслан Юсупов.

Если говорить о конкретных
цифрах бюджета, то планируемая
доходная часть городской казны
составит 4 миллиарда 712 миллио-
нов рублей. Более 89 % средств –
поступления из округа в виде раз-
личных субвенций, субсидий и дота-
ций. Как подчеркнул председатель
Городской Думы Александр Шапо-
валов, по всем приоритетным на-
правлениям в бюджете финансиро-
вание значительно увеличивается:
«Рост финансирования предусмот-

рен по тем приоритетным направ-
лениям, которые обозначил губер-
натор в своем докладе. Это строи-
тельство нового жилья для пересе-
ления из ветхого и аварийного, пре-
доставление субсидий для улучше-
ния жилищных условий молодым
семьям и средства на дорожный
фонд. Это ключевые направления,
которые получили развитие в дан-
ном бюджете. И, конечно же, вы-
полнение указов президента по по-
вышению заработной платы работ-
никам бюджетной сферы».

Председатель Думы также от-
метил, что в следующем году в
адресной инвестиционной про-
грамме предусмотрено порядка 80
миллионов рублей на продолжение
строительства канализационно-
очистных сооружений. В профиль-
ном окружном департаменте сей-
час определяют подрядную орга-
низацию, которая займется выпол-
нением работ. «Сегодня есть опре-
деленные проблемы с подрядчи-
ком, сейчас ответственные струк-
туры департамента строительства
должны принять решение, каким
образом поступить с существую-
щим подрядчиком. Либо расторг-
нуть договор, либо провести кор-
ректировку проектных решений.
Так что, я думаю, 2019 год будет
ключевым для понимания, когда
мы получим новые очистные соору-
жения», – добавил Александр Ша-
повалов.

Если говорить о собственных
доходах города, то они по прогнозу
составят не менее 503 миллионов
рублей. Главные доходные статьи –
это налоги на доходы физических
лиц в сумме 280 миллионов руб-
лей. Это более 55 процентов в
структуре собственных доходов.
Использование муниципального
имущества по прогнозам принесет
в бюджет 71 миллион. Налоги на
совокупный доход составят 99
миллионов рублей.

Предусмотрены в бюджете
средства и на мероприятия, кото-
рые предложат и сформулируют
сами муравленковцы. Деньги вы-
делены в отдельную статью «Бюд-
жетные инициативы граждан» – 10
миллионов рублей. А в целом все

траты городской казны разделены
по 18 муниципальным програм-
мам. Более половины средств на-
правят на сферы социальной защи-
ты, жилищно-коммунального хо-
зяйства и систему образования. «В
нашем городе особое внимание
уделяется детским садам и шко-
лам. И вопросам безопасности в
них в том числе. Цифры бюджета
говорят сами за себя. Работу по
улучшению условий для наших де-
тей продолжим и будем наращи-

вать ее темпы», – прокомментиро-
вала депутат Городской Думы
Ирина Легостаева.

Бюджет города на ближайшие
три года принят депутатами еди-
ногласно.

Эрнэст БАВШИН

ХОРОШИЙ СТАРТ В 2019 ГОД
Городская казна впервые превысит 4 миллиарда рублей
БЮДЖЕТ

Рост финансирования предусмотрен
по тем приоритетным направлениям, которые
обозначил губернатор в своем докладе.
Это строительство нового жилья для переселения
из ветхого и аварийного, предоставление субсидий
для улучшения жилищных условий молодым семьям
и средства на дорожный фонд. Это ключевые
направления, которые получили развитие
в данном бюджете. И, конечно же, выполнение
указов президента по повышению заработной платы
работникам бюджетной сферы.

,,

В новом году –
20 цифровых
каналов
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МУРАВЛЕНКО ПОСЕТИЛА
ДЕЛЕГАЦИЯ ИЗ САХАЛИНСКОЙ
ОБЛАСТИ , МЭР КОРСАКОВСКОГО
ГОРОДСКОГО ОКРУГА
ТИМУР МАГИНСКИЙ
И ЕГО ЗАМЕСТИТЕЛИ.
ПЕРВЫЕ РУКОВОДИТЕЛИ КОРСАКОВА
ЗАИНТЕРЕСОВАЛИСЬ ОПЫТОМ
РАБОТЫ НАШЕГО
МУНИЦИПАЛИТЕТА.
ГОСТЯМ РАССКАЗАЛИ,
КАК В МУРАВЛЕНКО ВЫБИРАЮТ
ПРОЕКТЫ ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ,
КАК ОРГАНИЗОВАНА СИСТЕМА
ОБРАЗОВАНИЯ, О ФОРМАХ
ПОДДЕРЖКИ БИЗНЕСА
И МНОГИХ ДРУГИХ ПРАКТИКАХ.

БЛАГОУСТРОЙСТВО H
ПО ЗАЯВКАМ

В первую очередь администра-
цию Корсакова ознакомили с прин-
ципами формирования и реализации
программы «Формирование ком-
фортной городской среды». В этом
году в Муравленко основательно
благоустроили 7 дворов, появились
два новых сквера – Ямальский, Здо-
ровья – и три аллеи. Именно жители
города вносили предложения о том,
какими должны быть дворы и как
благоустроить общественные терри-
тории. Администрация города при
финансовой поддержке окружного
правительства воплотила идеи му-
равленковцев в жизнь.

– Мы активно общаемся с насе-
лением, используем для этого раз-
личные каналы связи. То, что не мо-
жем реализовать в первую очередь,
включаем в перспективные про-
граммы, – подчеркнул первый заме-
ститель главы Администрации горо-
да Андрей Лукьянов. – Наш принци-
пиальный подход в том, что благо-
устройство должно быть комплекс-
ным, как говорят, «под ключ». То
есть если мы беремся за ремонт
дворовой территории, то обязатель-
но строим тротуары, ремонтируем
проезды, организуем места для сто-
янки автомобилей, устанавливаем
освещение и современную детскую
игровую площадку.

АКТУАЛЬНЫЕ ИДЕИ
ФИНАНСИРУЮТ

Рассказали гостям с Сахалина и о
том, как в Муравленко реализуется
проект «Бюджетная инициатива
граждан». В 2018 году на эти цели в
муниципальной казне было заплани-
ровано 10 миллионов рублей, все
средства удалось направить на
проекты, которые предлагали горо-
жане. Напомним, каждый житель мо-
жет заявить о своей идее. Если она
набирает большинство голосов на
портале «Живём на Севере» или в об-
щественных обсуждениях, инициато-
ры подают заявку на финансирова-
ние. И если идея актуальна – из бюд-
жета выделяют деньги. От подачи
заявки до конечного этапа реализа-
ции проектов проходит 2-2,5 месяца.

БИЗНЕС: МЕНЬШЕ
ПРЕПЯТСТВИЙ,
БОЛЬШЕ ПОДДЕРЖКИ

Город Муравленко в отличие от
Корсакова находится не в особой
экономической зоне, поэтому у нас

разрабатываются и внедряются раз-
личные способы привлечения инве-
сторов. Меры поддержки разносто-
ронние. Во-первых, любой бизнес-
проект в Муравленко сопровож-
дают по принципу одного окна. У
бизнесменов нет необходимости об-
ращаться в различные инстанции,
всю помощь готовы оказать в НО
«Фонд поддержки субъектов мало-
го и среднего предпринимательства
и развития города». Принцип одного
окна предполагает сокращение про-
цедур взаимодействия инвесторов с
органами власти, организацию не-
обходимых встреч, поддержку ин-
вестиционных проектов. Другая ус-
пешная муниципальная практика –
сокращение сроков и финансовых
затрат на прохождение разреши-
тельных процедур в сфере земель-
ных отношений и строительства.
Администрации города Муравленко
удалось сократить сроки на 170
дней, и этот результат сахалинцы
оценили очень высоко.

– Тем, как городская власть
здесь работает с землями, а это да-
ет возможность заключить абонент-
ские соглашения, я, признаюсь, впе-
чатлен! – сказал Тимур Магинский. –
Муравленко в этом вопросе очень
далеко ушел от нас. Мы возьмем за
основу этот проект и будем у себя
реализовывать.

КЛЮЧЕВОЕ ПОНЯТИЕ H
МЫ ВМЕСТЕ

Социальная политика города Му-
равленко строится так же, как и вся
работа исполнительной власти – во
взаимодействии с жителями. Ключе-
вое понятие – мы вместе. «В культур-
но-массовых мероприятиях – фести-

вале «Таёжная симфония», «Параде
детских колясок», конкурсах «Луч-
шая уха», «Лучший шашлык» и мно-
гих других – активные муравленков-
цы – не зрители, а участники собы-
тий. Конкурс социальной активности
«Город в сердце каждого» прово-
дится ежегодно среди всех учреж-
дений и предприятий. Уникален
патриотический проект «Во славу
Отечества» – состязание, в котором
участвуют все восьмиклассники го-
рода. Победителям достается пу-
тевка на экскурсионную поездку в
города воинской славы. Идея Му-
равленко взята за основу ямальско-
го проекта «ЮнАрктика», – расска-
зала гостям заместитель главы
Администрации города по социаль-
ной политике Елена Молдован.

Сахалинцев этот опыт очень
заинтересовал, они выразили наме-
рение применить его у себя. Так же,
как и проект «Стартуй в стартап»,
главная цель которого – формиро-
вание у выпускника школы умения

продвигать свои идеи и ориентиро-
ваться в бизнес-сфере.

СТРАТЕГИЯ
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ

Делегация из Сахалинской об-
ласти побывала в учреждениях
спорта – хоккейной академии
«Авангард» и Центре спорта «Му-
равленко». Также гостей познако-
мили с оснащением и спецификой
работы образовательных учрежде-
ний – детского сада «Непоседы»,
прогимназии «Эврика», многопро-
фильного лицея, колледжа.

«Поражает четко выстроенная
стратегия – система продумана, на-
чиная от дошкольного образования

и до обучения в старших классах ли-
цея», – сказала первый вице-мэр
Корсаковского городского округа
Яна Кирьянова, мама двоих детей.
Гости признались, что многое из
увиденного готовы внедрять в
своем городе.

Произвел впечатление на саха-
линцев и Корпоративный ресурсный
учебный центр в колледже, особенно
интерактивное оборудование. «В Кор-
сакове действует завод по сжиже-
нию газа, построенный в рамках энер-
гетического проекта «Сахалин-2». И в
столице Сахалинской области сов-
местно с нефтяниками на базе одной
школы созданы профильные классы.
Но специализированного колледжа и
классов по обучению нет. Опыт ком-
пании «Газпром нефть» по обучению
студентов мог бы пригодиться, нам
очень важно было узнать, как это
устроено здесь, в Муравленко», – ска-
зал мэр Корсаковского городского
округа Тимур Магинский.

Особый интерес вызвала у го-
стей экскурсия в этнографическом
комплексе, где им рассказали о бы-
те, традициях коренных ямальцев,
угощали национальными блюдами.
А посетив храм Преображения Гос-
подня и мечеть, сахалинцы отмети-

ли, что в Муравленко заложен креп-
кий фундамент межнационального
и межконфессионального согласия.

ПЕРВАЯ ВСТРЕЧА =
КРЕПКАЯ ДРУЖБА

Первая встреча представителей
двух муниципалитетов оказалась
очень содержательной, а общение –
продуктивным. В завершение адми-
нистрация Корсаковского городско-
го округа поблагодарила муравлен-
ковцев за представленный опыт и
пригласила с ответным визитом к
себе на Сахалин. Более того, была
озвучена идея: Муравленко и Корса-
кову стать городами-побратимами.

«Поддерживаю добрые намере-
ния наших гостей в части партнер-
ства и сотрудничества, – отметил
глава города Александр Подорога. –
Возможностей для развития взаи-
модействия между Муравленко и
Корсаковым – множество. Причем в
самых разных сферах – от социаль-
ной до нормотворческой. Вероятно,
и мы найдем в муниципальных прак-
тиках коллег что-либо интересное
для нашего города. Любой опыт, ко-
торый принесет муравленковцам хо-
роший и очевидный результат, при-
ветствуется».

МУРАВЛЕНКО � САХАЛИН:
ОБМЕН ОПЫТОМ
Администрация города представила лучшие муниципальные практики
ВИЗИТ

Сахалинский Корсаков во многом схож с Муравленко.
Население в обоих городах чуть более 33 тысяч
человек, муниципалитеты компактные по площади,
и в Корсакове, и в Муравленко занимаются добычей
полезных природных ископаемых. Еще одна общая
черта – города находятся на территории, которая
относится к районам Крайнего Севера.

Светлана ГРАЧЁВА, Эрнэст БАВШИН. Фото Юлии СИДАРЮК

Современные технологии и оборудование в детском саду
«Непоседы» настолько удивили гостей, что они не выпускали из рук
телефоны – делали фото

H

Произвел впечатление на сахалинцев и Корпоративный ресурсный
учебный центр в колледже. Опыт компании «Газпром нефть»
по обучению студентов будет очень полезен

H

На официальной церемонии закрытия Открытого чемпионата
и первенства ЯНАО по самбо

H



РЕКЛАМА

ВАШУ РЕКЛАМУ УВИДИТ КАЖДЫЙ
МАУ «МУРАВЛЕНКО МЕДИА» ОТДЕЛ ЗАКАЗОВ: 48-0-80

/ ИЗГОТОВЛЕНИЕ / РАЗМЕЩЕНИЕ / ПРОКАТ / ТИРАЖИРОВАНИЕ / ул. 70 лет Октября, 3; ул. Муравленко, 8а

МУРАВЛЕНКО24.RU МУРАВЛЕНКО 24 ГАЗЕТА РАДИО ГОРОДСКОЙ ЭКРАН
Первый городской сайт –
видеопрограммы,
спецпроекты, статьи,
информация, объявления
бегущей строкой

В эфире наших
телепрограмм –
новости, видео,
сюжеты. Всё о жизни
города и региона

“Наш город” –
обзоры, комментарии,
фоторепортажи,
спецпроекты,
информация

На нашей волне –
аудиопрограммы,
аудиоролики,
новости, викторины,
поздравления

В центре города –
видеоролики,
объявления,
анонсы мероприятий,
реклама
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спортклуб

(Начало на стр. 1)

В первый день на ковер вышли
самые юные спортсмены, некоторым
из них нет и семи лет. Тяжеловесы и
опытные спортсмены сошлись в
схватке во второй день соревнова-
ний.

Неверный бросок, запрещенный
прием, пассивное ведение боя –
штрафной балл, поэтому расслаб-
ляться нельзя ни на секунду.

Десятилетнего муравленковского
самбиста Льва Колпакова можно за-
метить издалека – голубоглазый
блондин, уверенный в себе и реши-
тельный. На татами он выходит смело
и без колебаний, хотя признается,
волнуется всегда как в первый раз: «Я
занимаюсь самбо уже пять с полови-
ной лет, начал так рано, что уже и не
помню себя в том возрасте». Еще од-
на восходящая звездочка на мурав-
ленковском горизонте самбо – Ма-

кар Козлов, ему тоже 10 лет. «Каж-
дый раз, выходя на татами, думаю о
том, что не могу подвести свою
команду, ведь от исхода моего боя
зависит и результат команды наше-
го города», – говорит он.

К слову, участниками первенства
стали не только опытные спортсме-
ны. Десятилетняя Малика Индер-
баева занимается меньше года и
уже сейчас опережает многих кон-
курентов. Не только силой физиче-
ской, но и силой своих амбиций –
Малика планирует стать профессио-
нальной спортсменкой. Маленькая,
хрупкая, она неожиданно раскрыва-
ет всю свою силу и кладет соперни-
цу на ковер. Хотя ее семья в победе,
кажется, и не сомневалась – родите-
ли Малики прибыли вместе с ней из
Нового Уренгоя, чтобы поддержать.

Спортсменка признается, что в
Муравленко приехала только побеж-
дать. На меньшее не согласна. И, дей-
ствительно, на пьедестал почета Ма-
лика поднялась за золотой медалью.

«Я слушаю советы, которые дает
мне мой тренер, очень помогает
поддержка родителей. А вообще, я
просто иду вперед со своей волей к
победе. Изначально рассчитывала
на первое место, моя соперница то-
же не из слабых, но я всё-таки ока-
залась сильнее», – делится Малика.

ОСОБЫЕ ГОСТИ
Спортсмены из города Корсако-

ва Сахалинской области приехали
на Ямал впервые. В Муравленко
прибыла сборная команда из две-
надцати человек, все они – предста-
вители Федерации самбо Корсаков-
ского городского округа.

«Наша сборная сформирована
из сильнейших спортсменов Корса-
кова, поэтому надежды у нас боль-
шие, хотя, понаблюдав за ямальски-
ми спортсменами, видим, что конку-
ренция серьезная, – сказал тренер
по самбо ДЮСШ города Корсакова
Андрей Подгорный. – Мы регулярно

выезжаем на всероссийские сорев-
нования, но так далеко заехали
впервые, только до Москвы летели 8
часов. Ребята, конечно, в восторге от
такого путешествия. Хочу особо от-
метить: Муравленко – очень госте-
приимный город. Так нас точно
нигде еще не встречали!»

УЧИТЬСЯ НА ОШИБКАХ
Пожалуй, одно из самых важных

качеств спортсмена, говорят борцы, –
относиться к поражениям философ-

ски. Данил Подгорный из сборной
Корсакова пришел в самбо благодаря
отцу-тренеру, именно он привез сбор-
ную в Муравленко и следил за каж-
дой схваткой. Данил уступил своему
сопернику, но не отчаивается. К про-
игрышу он относится, как к уроку.

«Я учусь на своих ошибках, ведь
даже у победителей бывают пораже-
ния. Спортивная карьера – это не
всегда так красиво и легко, как в
фильмах. Спустя время всегда анали-
зирую схватку – зачастую мы снимаем
их на видео – я вижу, какие ошибки
допустил, и отрабатываю элементы на
тренировках», – рассказывает Данил.

ПОЧЁТНОЕ ВТОРОЕ МЕСТО
Двухдневный чемпионат завер-

шился ярко – парадом закрытия и
церемонией награждения. По ито-
гам соревнований в общем зачете
третье место заняла сборная Ново-
го Уренгоя, почетное второе – у Му-
равленко. Первой стала команда
Когалыма. Торжественно наградили
и спортсменов, занявших призовые
места в своих группах, а также тех,
кто успешно сдал нормативы канди-
датов в мастера спорта.

ГЕРОЯМ ОТЕЧЕСТВА � НАШИ ПОБЕДЫ
Открытый чемпионат и первенство ЯНАО по самбо: спортсмены Муравленко –
в числе лидеров

Татьяна КОЛОМИЕЦ. Фото Юлии СИДАРЮК

Как рассказывает директор детско-юношеской
спортивной школы Андрей Миронов, 2018-й –
для самбо особенно значимый: «В этом году
мы отмечаем восьмидесятилетие развития данного
вида спорта в нашей стране, и особенно приятно,
что именно в этом году Международный олимпийский
комитет признал самбо олимпийским видом спорта».

,,
ПОДРОБНОСТИ

Арсенал приёмов включает элементы более 15 видов борьбы@

В своих движениях необходимо быть крайне осторожными.
Запрещенный приём – штрафной балл

@

Торжественно и зрелищно проходило открытие и закрытие соревнований, посвященных трагическим событиям в Беслане в сентябре 2004 года
@



Талонную систему приема вра-
чей в поликлиниках Муравленко на-
чали внедрять в мае прошлого года.
Это сделано для улучшения каче-
ства предоставления государствен-
ных услуг.

Сегодня для того чтобы попасть
на прием к специалисту, необходи-
мо взять талон. Это можно сделать
несколькими способами: через элек-
тронную регистратуру, посредством

информационного киоска, обратив-
шись в регистратуру поликлиники
лично или же по телефону. Талоны
выставляются по пятницам, на неде-
лю вперед. В режиме живой очере-
ди принимают травматолог и хирург.

«Такое решение было принято ад-
министрацией больницы для того,
чтобы увеличить доступность прие-
ма оказания неотложной помощи, –
говорит заместитель главного вра-
ча по поликлинической работе ГБУЗ
ЯНАО «Муравленковская городская
больница» Светлана Бондарева. –
Именно к этим двум специалистам
чаще всего пациенты обращаются
экстренно».

НА ЧТО ЖАЛУЕТЕСЬ?
Как показал мониторинг соци-

альных сетей, чаще всего муравлен-
ковцы жалуются на то, что с по-
мощью электронных ресурсов не мо-
гут взять талон на прием к врачу. Эта

проблема, заверяют специалисты, в
скором времени будет решена.

«Уже с января 2019 года в единую
электронную систему будут выклады-
ваться до 80 % первичных талонов
вместо 40 %, как это происходит се-
годня. Но иногда талон к специалисту
не получается взять по техническим
причинам, от нас не зависящим. В та-
ком случае это можно сделать через
регистратуру, обратившись лично или
же по телефону», – рассказывает
Светлана Бондарева. Такая система,
по словам специалистов, поможет со-
кратить очереди, в том числе и в сто-
матологической поликлинике.

Кроме этого, с 1 декабря увели-
чилось количество талонов к спор-
тивному врачу и время приема. За
направлением для начала прохожде-
ния комиссии «заветный квиточек»
теперь не нужен. Еще одно нововве-
дение касается режима появления
новых талонов. Они будут выста-
вляться не на неделю, а на десять
дней вперед, и информация будет об-
новляться каждый рабочий день. Та-
кие новшества коснутся всех подраз-
делений учреждения. А вот для запи-
си на повторный прием к специали-
стам обращаться в регистратуру не
нужно. Для этого у каждого врача
есть доступ в единую электронную
систему, где он совместно с пациен-
том подбирает удобное время и дату
следующего визита.

«Мы стараемся оказывать по-
мощь всем и в короткие сроки, – по-
ясняет заместитель главного врача
по поликлинической работе Светла-
на Бондарева. – Если к узким спе-
циалистам нет талонов, а пациенту
нужна срочная консультация, то врач
обязательно ее даст, будь то офталь-
молог, невролог или же уролог».

В ДЕТСКОЙ U
ВСЁ ТОЛЬКО НАЧИНАЕТСЯ

Если во взрослой поликлинике к
талонной системе многие горожане
уже привыкли, то в детской ее внед-
рение только началось. «Жалобы по
этому поводу поступают, – говорит
заведующая педиатрическим отде-
лением Татьяна Ким. – Мы объясня-
ем жителям города, что теперь и у
нас необходимо записываться на
прием. Ничего страшного в этом нет.
И если у кого-то не получилось
взять талон, мы пытаемся разо-
браться, в связи с чем сложилась та-

кая ситуация. Бывает, что малень-
кий пациент записан на прием к
врачу, а специалист ушел на «боль-
ничный». В таком случае мы всех па-
циентов распределяем между други-
ми врачами. Поэтому иногда к одно-
му педиатру в очереди на одно и то
же время могут оказаться два, а то и
три человека. Хочу сразу пояснить:

никто без внимания не останется,
врачебная помощь будет оказана
всем, кто в ней нуждается. В таких
случаях прием осуществляется в по-
рядке живой очереди».

В администрации городской
больницы утверждают, что все эти
нововведения делаются в первую
очередь для удобства жителей го-
рода. Они должны помочь не только
расширить перечень услуг, доступ-
ных в электронном виде, но и упро-
стить существующие механизмы
взаимодействия пациентов и меди-
цинских учреждений.
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СИТУАЦИЯ

С января 2019 года в единую электронную систему
будут выкладываться до 80 % первичных талонов
вместо 40 %, как это происходит сегодня.
Остальные – распределяться между пациентами,
которые обратятся в регистратуру лично
или по телефону.

Для доступности оказания неотложной помощи
в структурных учреждениях городской больницы
каждый день, в том числе и в выходные,
работают дежурные врачи.

БЕЗ ТАЛОНА ПРИМЕТЕ?
Или как попасть на приём к врачу

0К НЕКОТОРЫМ ВРАЧАМ НЕВОЗМОЖНО ПОПАСТЬ НА ПРИЕМ!
ВОЗЛЕ ОТДЕЛЬНЫХ КАБИНЕТОВ СОБИРАЮТСЯ ДЛИННЫЕ ОЧЕРЕДИ,
СТОЯТЬ В КОТОРЫХ ПРИХОДИТСЯ ПОДОЛГУ! НАКИПЕЛО!
РЕБЕНОК НЕ ПОСЕЩАЕТ СЕКЦИЮ, ПОТОМУ ЧТО НЕТ ВОЗМОЖНОСТИ
ПОПАСТЬ К СПОРТИВНОМУ ВРАЧУ!1 / ЧАСТО НЕГОДУЮТ МУРАВЛЕНКОВЦЫ
В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ. ЖИТЕЛИ ГОРОДА УТВЕРЖДАЮТ,
ЧТО НЕ ОТЛАЖЕНА И НЕ РАБОТАЕТ СИСТЕМА ПО ВЫДАЧЕ ТАЛОНОВ.
В ЧЁМ ЖЕ КРОЕТСЯ ПРОБЛЕМА, РАЗБИРАЛСЯ КОРРЕСПОНДЕНТ
0МУРАВЛЕНКО 241.

Инна ЮШИНА. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

КАК ПОЛУЧИТЬ ТАЛОН

8-800-200-7219

� в электронной форме –
er.yamalzdrav.ru

� лично в поликлиниках
города

Самостоятельная
запись
во взрослой
поликлинике

27-6-91 – ДЕТСКОЙ

28-4-66 – ВЗРОСЛОЙ

26-3-37 – СТОМАТОЛОГИИ

В РЕГИСТРАТУРЕ

В ПОЛИКЛИНИКАХ

КОЛЛTЦЕНТР

ИНФОКИОСКИ

НА ПРОШЛОЙ НЕДЕЛЕ
С ПРИЗНАКАМИ ТЯЖЕЛОГО
ОТРАВЛЕНИЯ В ГУБКИНСКОМ
ГОСПИТАЛИЗИРОВАЛИ ШЕСТЬ
ЧЕЛОВЕК, ОДИН ИЗ КОТОРЫХ
СКОНЧАЛСЯ. ПОЗЖЕ ВРАЧИ
ПОДТВЕРДИЛИ ДИАГНОЗ 0БОТУЛИЗМ1.
КАК ВЫЯСНИЛОСЬ, ЛЮДИ
ЗАБОЛЕЛИ ПОСЛЕ УПОТРЕБЛЕНИЯ
КОНСЕРВИРОВАННОЙ РЫБЫ.

О том, как обезопасить себя от
ботулизма – рекомендации специа-
листов.

В последний раз случаи ботулиз-
ма в Муравленко регистрировали в
90-е годы. Тогда заболела семья из

трех человек, которая употребляла в
пищу овощной салат домашнего
приготовления. Они обратились в
первые сутки, им провели полноцен-
ное лечение.

Заразиться ботулизмом можно
при употреблении пищи животного и
растительного происхождения. Как
правило, это консервация без долж-
ной термообработки или продукты
длительного хранения, например,
колбасы, вяленая и копченая рыба.
Острое инфекционное заболевание
быстро поражает центральную нер-
вную систему.

Инкубационный период длится
от нескольких часов до двух-трех

дней, всё зависит от количества бо-
тулотоксина, попавшего в организм
человека. И чаще всего заболева-
ние начинается внезапно.

Фавзия Абдуллина, врач-инфек-
ционист, поясняет: «Как правило, бо-
лезнь начинается со слабости, могут
быть кратковременные повышения
температуры до невысоких цифр. В
первые сутки характерны также такие
симптомы, как нарушение пищеваре-
ния, и, как правило, возникают пробле-
мы со зрением. Нарушается дыхание».

Если не предпринять должных
мер, ботулизм поражает всю цен-
тральную нервную систему. Паралич
дыхания и сердечно-сосудистая не-

достаточность могут привести к ле-
тальному исходу. А выздоровление
всегда проходит медленно, говорят
врачи. Отдельные проявления бо-
лезни могут сохраняться даже до
нескольких месяцев. Обезопасить
себя от ботулизма, конечно, можно.
К примеру, если это касается кон-
сервов, то перед употреблением та-
ру нужно внимательно осмотреть.

Марина Орбей, заведующая про-
изводством гипермаркета, поясни-
ла: «В первую очередь обращаем
внимание на банку. Металл должен
быть светлый, банка без всяких по-
вреждений, без признаков ржавчи-

ны, с плотно приклеенной этикеткой.
Обращаем внимание обязательно
на цифры на дне банки. Цифры
должны быть выдавлены изнутри. В
стеклянной таре нужно обращать
внимание на цвет, целостность и
прозрачность содержимого, напри-
мер, рассола».

Кроме этого, перед употреблени-
ем любой консервации специалисты
рекомендуют прогреть содержимое
банки в течение 30 минут при 100
градусах. А при любом подозрении
на некачественную продукцию, будь
то мясо, рыба или овощные салаты,
от употребления лучше отказаться.

Подозрительно? Не ешь!
Защитите себя от ботулизма
БУДЬ В КУРСЕ

Анастасия ПОНОМАРЁВА, Инна ЮШИНА



УЧИТЕЛЬ НАЧАЛЬНЫХ
КЛАССОВ НАТАЛЬЯ
ПЕТУХОВА СВОИМ
УЧЕНИКАМ ЧАСТО
РАССКАЗЫВАЕТ О СЛАВНЫХ
ПОДВИГАХ СОЛДАТ ВЕЛИКОЙ
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ.
В ТОМ ЧИСЛЕ И О ВИКТОРЕ
АЛИЕВИЧЕ ЧАЛДАЕВЕ .
ГЕРОЕ СОВЕТСКОГО СОЮЗА.
КАЖДЫЙ РАЗ С ГОРДОСТЬЮ
ОНА ГОВОРИТ ШКОЛЬНИ-
КАМ: /ЭТОТ МУЖЕСТВЕН-
НЫЙ, ХРАБРЫЙ, СИЛЬНЫЙ
ДУХОМ ЧЕЛОВЕК . МОЙ
ДЕДУШКА!0

Виктор Алиевич Чалдаев родил-
ся 15 мая 1915 года в Забайкалье,
на станции Зилово, ныне посёлок
Аксёново-Зиловское. В 1930 годы
еще совсем мальчишкой он рвался
работать. Стал учеником слесаря. А
после – механиком-водителем дре-
зины на родной станции Зилово. В
1937 году Виктор Чалдаев отпра-
вился на службу в армию. Попал на
Дальний Восток.

– Будучи солдатом, мой дедушка
участвовал в изгнании японских са-
мураев с нашей территории, – рас-
сказывает Наталья Петухова, –
очень подробную информацию о его
подвигах мы с моим старшим сыном
обнаружили сразу в нескольких ин-
тернет-источниках. Это нам помогло
воссоздать картину его военного
прошлого. Сражался Виктор Алие-
вич с врагом на озере Хасан и реке
Халхин-Гол, это 1938–1939 годы. В
1940 году принял решение остаться
в армии. Окончил курсы младших
лейтенантов. В нём сразу увидели
настоящего бойца и назначили ко-
мандиром танка.

Началась Великая Отечествен-
ная, но на фронт Виктор Алиевич по-
пал не сразу, хотя очень рвался бить
врага. Сердце обливалось кровью,
когда сообщали по радио о продви-

жении немцев вглубь страны. В мае
1942 года стали формировать ряды
танковых корпусов, и Виктора Чал-
даева направили в один из них.

– Дедушка сразу же стал коман-
диром танка Т-70. Чуть позже он пе-
ресел на более мощный танк Т-34, –
рассказывает Наталья.

В январе 1943 года Чалдаев
участвовал в Острогожско-Россо-
шанской наступательной операции
на южном участке фронта. Во время
боя за станцию Митрофановка ар-
тиллерийский снаряд попал прямо в
бензобак боемашины. Экипажу при-
шлось покинуть горящий танк. А вот
в Харьковской операции при осво-
бождении города Чугуева экипаж
Чалдаева понёс первые потери.
Танк подбили два бронебойных сна-
ряда. Механик-водитель погиб,
оставшийся экипаж вместе с коман-
диром получили ранения и ожоги.
Их ждал госпиталь...

– В мае 1943 года дедушка сно-
ва встал в строй, – говорит Наталья. –
Вражеские пули не щадили его. В бо-
ях он опять получил несколько ране-
ний и контузию. А наступательная

операция за освобождение подсту-
пов к Тернополю, которую проводили
советские войска 15 апреля 1944 го-
да, стала для него последней битвой.

К тому времени гвардии млад-
ший лейтенант Чалдаев был назна-
чен командиром танкового взвода
1-й танковой роты 3-го танкового
батальона.

14 апреля в районе сёл Вельке и
Ходачку (сегодня одно село Великий
Ходачков) под городом Тернополь,
что на Украине, немцы перешли в на-
ступление. Силы противника в тот мо-
мент явно были превосходящими. Но
красноармейцы и не думали отсту-
пать. Били врага изо всех сил. Пока
находящийся рядом батальон отби-
вал натиск, взвод гвардии младшего
лейтенанта Чалдаева ожидал подхо-
дящего момента для нападения в за-
саде. Командир взвода метким огнём
подбил несколько танков противника.
Выстрел за выстрелом – солдат вер-
махта заставили отступить.

ПОСЛЕДНИЙ БОЙ ЧАЛДАЕВА
На следующий день советские

танки, находившиеся в засаде, под-
верглись атаке 52 немецких танков.
Половина из них шла прямо на
взвод Чалдаева. Он успел подбить 6
боевых машин противника, прежде
чем вражеский снаряд попал в его
танк. Покинуть боевую машину не
было никакой возможности, и Вик-
тор Алиевич продолжил бой. Немцы
оцепили горящий Т-34, но сдаваться
младший лейтенант даже не думал,
продолжал вести бой до последних
своих сил...

– Я и мои сыновья гордимся, что у
нас был такой дедушка и прадедуш-
ка, – говорит Наталья Петухова. –
Своим примером он показал, как
ему была дорога родная земля. Его
именем названа улица в Тернополе
и посёлке городского типа Аксёно-
во-Зиловское Читинской области.
На родине установлен памятник ге-
рою на территории школы. Память
Чалдаева будут чтить многие поко-
ления, отдавая дань его мужеству и
героизму.
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бессмертный полк

ПАМЯТЬ ЖИВА

Памятник на родине, посёлок Аксёново-Зиловское, Забайкальский край
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ОН НЕ ВЕРНУЛСЯ ИЗ БОЯ
Виктор Чалдаев сгорел в боевой машине, но врагу не сдался

Боевое крещение 106-я танковая бригада, в составе которой слу-
жил младший лейтенант Чалдаев, получила в августе 1942 года на
Западном фронте. 22 августа танкисты перешли в наступление в на-
правлении села Госьково. За несколько дней танки продвинулись на
20 километров на подступы к селу Сорокино и реке Вытебеть. Но
немцы усилили оборону, на помощь им пришла авиация. До 12 сен-
тября в районе Госьково – Вейно Чалдаев в составе бригады вёл бои
с подошедшими 11-й и 20-й танковыми дивизиями вермахта. Затем
корпус вывели в резерв. Своими действиями советские танкисты и
поддерживавшие их стрелковые подразделения сорвали планы гит-
леровского командования по
наступлению в направле-
нии городов Сухи-
ничи и Козельск.

Известно, что за 2 дня ожесточённых боёв герой-
танкист Чалдаев уничтожил 12 фашистских тан-
ков и 5 бронетранспортёров, таким образом
отомстив за 5 своих сожжённых в боях машин.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от
24 мая 1944 года за образцовое выполнение
боевых заданий командования на фронте в
борьбе с немецко-фашистскими захватчиками и
проявленное при этом мужество и героизм гвар-
дии младшему лейтенанту Виктору Алиевичу
Чалдаеву присвоено звание Героя Советского
Союза (посмертно).

Татьяна БОЙКО
Фото из семейного архива Натальи ПЕТУХОВОЙ

Официальное извещение о гибели Виктора Чалдаева
F
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дело вкуса

МНОГИЕ МУЖЧИНЫ +
ПРЕКРАСНЫЕ КУЛИНАРЫ,
ТОЛЬКО НЕ ВСЕ ИЗ НИХ ГОТОВЫ
РАСКРЫВАТЬ СВОИ СПОСОБНОСТИ.
ПРЕДСТАВИТЕЛИ СИЛЬНОГО ПОЛА
ПРЕДПОЧИТАЮТ ТВОРИТЬ
ПО ВДОХНОВЕНИЮ,
А НЕ СТОЯТЬ У ПЛИТЫ
ПО НЕОБХОДИМОСТИ.
И ИВАН ВОРОНЦОВ +
НЕ ИСКЛЮЧЕНИЕ.
ПОБУДИТЬ ЕГО К СОЗДАНИЮ
КУЛИНАРНОГО ШЕДЕВРА
МОГУТ СЫНОВЬЯ +
ТРЕХЛЕТНИЙ МИХАИЛ
И ПОЛУТОРАГОДОВАЛЫЙ
АЛЕКСАНДР.

Завтрак для мужчин Воронцо-
вых в этот день оказался самым за-
мечательным. Папа еще с вечера
решил поколдовать на кухне и пора-
довать сыновей вкусностями. «Иног-
да действительно хочется чего-то
необычного. Тогда вспоминаю инте-
ресные рецепты и провожу какое-
то время у плиты», – рассказывает
Иван Воронцов.

В этот раз Мишу и Сашу на
столе ждали пирог-чизбургер с
фаршем и торт из кукурузных па-
лочек. Мальчишки были в востор-
ге. «Прелесть чизбургера в том,
что он хорош не только в горячем
виде, но и в холодном. Блюдо не
потеряет своих вкусовых качеств.
А торт из кукурузных палочек –
сладость, которую так любят дети,
кроме того, его еще и выпекать не
нужно. Да и делается он из самых
простых продуктов», – поясняет
Иван.

Он никогда специально не учил-
ся готовить. Просто любил наблю-
дать за своей бабушкой Людмилой
Ивановной Фунтовой. Она всю
жизнь проработала поваром и дома
всегда радовала родных чем-то
вкусным.

Иван родился в Ноябрьске, а в
Муравленко вместе с мамой пере-

ехал, когда ему было 10 лет. Учился
в школе № 3, поступил в колледж.
Решил получить самую популярную
в нашем городе профессию нефтя-
ника. Но позже Иван понял, что это
не для него. Зато парня привлекала
работа в другой сфере – в моло-
дёжной политике. Ему нравилось
быть в обществе таких же, как он,
инициативных, постоянно что-то
ищущих, предлагающих и реали-
зующих свои идеи молодых людей.
В отдел молодёжной политики он
вернулся на работу и после службы
в армии. Параллельно получил за-
очно высшее образование в Самар-
ском институте управления. Этой
осенью Иван Воронцов решил сно-
ва поменять сферу деятельности и
попробовать себя в профессии
журналиста. Теперь он наш колле-
га, корреспондент «Муравленко
Медиа».

На этой неделе вы можете стать
популярной личностью, оказавшись
в центре событий. О вас будут рас-
сказывать, на вас будут обращать
внимание, правда, тут и до сплетен
недалеко.

Необходимо твердо встать на
ноги и начать масштабное наступле-
ние. В субботу вас ждет тотальная
занятость: вы сами не оставите себе
ни минуты свободного времени.

Может поступить информация,
которая откроет перед вами новые
перспективы и горизонты. Друзья

порадуют своим вниманием, отлич-
но будут складываться любовные
отношения.

Оказавшись в затруднительном
положении, постарайтесь доверить-
ся голосу интуиции, так вы с боль-
шей вероятностью избежите оши-
бок. А вот на логику сейчас рассчи-
тывать не стоит.

Необходимо удержаться на вы-
соком профессиональном уровне,
даже если ваши мысли направлены
совсем в другое русло. Тогда смо-
жете успешно завершить начатые
ранее дела.

Кажется, в глубине души вы по-
нимаете, что сами себя вводите в
заблуждение. Приглядитесь повни-
мательнее к деловым партнерам и
коллегам: не слишком ли вы им до-
веряете?

Вы можете оказаться объектом
повышенного внимания, и не позво-
ляйте робости и излишней скромно-
сти помешать вам извлечь из этого
всю возможную выгоду. Но не старай-
тесь указывать другим, что им делать.

Желательно избегать суеты. В
среду хорошо бы упорядочить свой

образ жизни, не втягивайтесь в кру-
говорот чужих проблем. Выходные
удачны для поездок и путешествий.

На этой неделе вам может быть
сложно переключаться с решения
своих проблем на проблемы окру-
жающих людей. Не стоит путать ра-
боту и дружбу: можно легко остать-
ся и без бизнеса, и без друзей.

Благоприятное время для завя-
зывания новых знакомств. Велик
шанс найти средства для реализа-
ции своих идей. Вы будете ощущать
поддержку окружающих. Вероятны
позитивные перемены на работе.

На этой неделе появится шанс
разрешить некоторые противоре-
чия, которые беспокоили и трево-
жили вас. Но для этого потребуется
разумный компромисс с вашей сто-
роны.

Лучше лишний раз не показы-
ваться на глаза начальству, чтобы
избежать конфликтной ситуации.
Многие события недели могут за-
кручиваться вокруг семейного оча-
га, хозяйственных и бытовых забот.

/По материалам
интернет-изданий/

ОВЕН

ТЕЛЕЦ
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ВЕСЫ

СКОРПИОН

СТРЕЛЕЦ

КОЗЕРОГ

ВОДОЛЕЙ

РЫБЫ

О ЧЁМ ГОВОРЯТ ЗВЁЗДЫ

ЛЮБИМОЕ БЛЮДО

Записала Ольга ЧЁРНАЯ. Фото автора

Всем приятного аппетита!

ОБЕД В МУЖСКОЙ
КОМПАНИИ
Вкусности от Ивана, Михаила
и Александра Воронцовых

Ингредиенты:
� для теста: мука – 500 г, яйцо – 1 шт., масло оливковое – 4 ст. л.,

сахар – 1 ч. л., соль – 2 ч. л., дрожжи живые – 55 г (можно взять су-
хие – 1 пачка), вода – 170 мл;

� для начинки: фарш – 500 г, помидоры, консервированные в соб-
ственном соку, – 400 г, огурец маринованный – 2-3 шт., лук репча-
тый – 2 шт., сыр твердый – 200 г, соль, сахар – по вкусу, половинка
лимона; творожный соленый сыр (по желанию) – 20 г;

� для верха: молоко – 2 ст. л., кунжут.

Приготовление
В муку добавляем яйца, масло,

сахар и соль. Дрожжи растворяем в
теплой воде. Замешиваем тесто. На-
крываем полотенцем и ставим в
теплое место, чтобы подошло. Для
этого понадобится примерно полто-
ра часа.

На сковороде жарим фарш с добавлением соли, перца и специй. На-
резаем кружочками огурцы. Лук, нарезанный кубиками, для ослабления
ярко выраженного специфического вкуса поливаем соком половинки ли-
мона и даем постоять.

Томаты тушим с небольшим количеством сока, в котором они замари-
нованы. Добавляем базилик, чеснок, соль. Доводим до загустения. Можно
взять готовый соус или кетчуп – 100 г.

Подошедшее тесто делим на две неравные части – примерно 2/3 и 1/3.
Большую часть раскатываем в пласт толщиной около 3 мм, укладываем в
смазанную маслом форму, делая бортики.

На тесто выкладываем обжаренный фарш, томатный соус, лук (по же-
ланию можно этот слой посыпать небольшим количеством измельченно-
го творожного соленого сыра). Следующий слой – огурцы. Сверху посыпа-
ем тертым сыром твердых сортов.

Раскатываем оставшуюся часть теста. Накрываем пирог. Края защи-
пываем, срезаем остатки. Верхушку пирога смазываем молоком и посы-
паем кунжутом. Отправляем в разогретую до 180 градусов духовку, выпе-
каем в течение 25-30 минут.

Даем пирогу немного остыть. Подаем к столу на блюде, выложенном
листьями салата.

Ингредиенты: кукурузные палочки – 150 г, сливочное масло – 150 г,
конфеты ириски – 200 г, темный шоколад (для украшения) – 50 г.

Приготовление
В кастрюлю с толстым

дном выкладываем сливочное
масло, конфеты и растаплива-
ем на медленном огне, поме-
шивая. Доводим до однород-
ной массы.

Палочки делим на две ча-
сти. В одну выливаем горячую
массу, быстро перемешиваем.
Добавляем вторую часть пало-
чек и опять всё хорошо перемешиваем. Делать всё надо быстро, пока
сладкая масса не успела загустеть.

Форму смазываем сливочным маслом. Выкладываем в нее подготов-
ленные палочки. Разравниваем и приминаем руками, смоченными в воде.
Ставим форму с содержимым в холодильник на 15 минут.

Когда смесь застынет, выкладываем ее на блюдо. Шоколад растапли-
ваем на водяной бане и украшаем торт сверху.

ДОМАШНИЙ ПИРОГ0ЧИЗБУРГЕР С ФАРШЕМ

ТОРТ ИЗ КУКУРУЗНЫХ ПАЛОЧЕК БЕЗ ВЫПЕЧКИ



– Настя, ты родилась на Се-
вере?

– Нет, родилась я в теплом Ка-
захстане в городе Кустанай, а в Му-
равленко родители приехали, когда
мне было всего пять лет. Здесь я
училась в школе и жила до поступ-
ления в вуз. В общей сложности в
Муравленко я уже 26 лет.

– Тем не менее, планируешь
ли ты сменить свое «место геоло-
кации» в будущем или всё-таки
желаешь остаться здесь и разви-
вать Муравленко?

– Получив высшее образование,
я сначала набиралась опыта в Му-
равленко, а потом уехала работать в
Москву. Уже через две недели я
устроилась в Останкино, работала
на телеканале НТВ, потом на «Рос-
сии». Но судьба сложилась так, что я
была вынуждена вернуться в Му-
равленко. Это обстоятельства, кото-
рые не зависят от нас… Сейчас труд-
но сказать, в каком городе или, мо-
жет быть, даже стране, я буду жить.
Стараюсь не строить таких далеко
идущих планов. Жизнь порой очень
стремительно меняется, и ты и
представить не можешь, что ждет
тебя через месяц.

Я точно знаю, что сейчас мне в
Муравленко очень комфортно.
Здесь есть чем заняться. Что-то у
меня получается, что-то не совсем.
Но я стараюсь двигаться вперед по
своей траектории, и я точно знаю,
что моя история здесь еще не за-
кончена.

– Ты отличаешься очень ак-
тивной жизненной позицией. Те-
бя многие знают в городе. Для
тебя это потребность – всегда
быть в движении?

– Нет, так было не всегда. В шко-
ле я была совершенно обычным ре-
бенком, а потом мне просто захоте-
лось чего-то большего. Как раз таки
в старших классах я впервые попала
на телевидение, потом получила
свой первый гонорар в газете «Сло-
во нефтяника», то есть вполне уве-
ренно стартовала и поняла, что надо
«рвать»: развиваться, двигаться впе-
ред, заявлять о себе.

– Твое детище – проект #ма-
маможет – взлетел очень бы-
стро и сейчас пользуется заслу-

женным успехом. Как тебе при-
шла идея создания этого проек-
та? Могла ли ты в самом начале
подумать, что он будет пользо-
ваться такой большой популяр-
ностью?

– Скажу честно, что в плане
проектирования я настоящий про-
фан. Раньше думала, что по жизни я
больше исполнитель, чем инициа-
тор. А когда на свет появился мой
сын Аркаша, я поняла, что нашим
мамочкам нечем заняться в городе.
У большинства из них такая грусть в
глазах, тоска и ничего, кроме буд-
ничной рутины. То есть, по сути,
проект #мамаможет начался с меня
самой. Естественно, до того, как ста-
ла мамой, я и подумать не могла о
такой проблеме. Через некоторое
время, посоветовавшись с моим ру-
ководством, мы решили, что на базе
детской библиотеки должен поя-
виться центр коммуникации и раз-
вития для мам с маленькими деть-
ми. Сейчас к нам приходит столько
мамочек, что я уже и со счету сби-
лась. Каждый раз появляются новые
лица. И я вижу, как им интересно,
как им это нравится. Им всем хочет-
ся что-то менять в своей жизни.

– Настя, ты сказала, что рань-
ше была больше исполнителем,
чем инициатором. Как считаешь,
плохо ли быть просто исполните-
лем? Может ли такой человек
стать лидером?

– Я не люблю делить на «плохо»
или «хорошо». Есть одно крылатое

выражение – «Каждому свое», я с
ним полностью согласна и абсолют-
но убеждена, что у каждого в жизни
своя роль. Но при этом она может
меняться в зависимости от жизнен-
ных обстоятельств. Исполнитель мо-
жет стать инициатором, так же, как
и инициатор – исполнителем. Я ста-
раюсь всегда быть энергичной, на
позитиве, но у меня тоже бывают
времена, когда хочется просто от-
дохнуть от всего, ведь я полностью
отдаюсь и выкладываюсь в своей
работе. В такие моменты нужно
просто остановиться, побыть наеди-
не с собой, и это нормально.

– Несколько последних меся-
цев были богаты на участие в
конкурсах и, самое главное, на
твои победы в них. Это и конкурс
профессионального мастерства
среди работников учреждений
культуры «Я люблю свою рабо-
ту», и «Библиотекарь года –
2018». Что лично тебе дает уча-
стие в таких проектах?

– Каждый раз, побеждая, заяв-
ляя о себе, выходя на сцену, я пони-
маю, что могу. Каждый день я дока-
зываю себе, что способна на что-то

большее, что могу становиться луч-
ше, помогаю меняться людям во-
круг. Пусть это будет громко сказа-
но, но это так и есть: я могу менять
жизнь!

– В этом году ты полностью
сменила сферу своей профессио-

нальной деятельности: из шум-
ного и стремительного мира
журналистики перешла в более
спокойную сферу культуры. Лег-
ко ли тебе даются такие переме-
ны в жизни? Это всегда очень
тщательно продуманные поступ-
ки или ты готова менять свою
жизнь спонтанно, если чувству-
ешь сердцем, что так нужно?

– Было страшно, очень страшно.
В тот момент, честно говоря, я вооб-
ще не понимала, что происходит и
как я на это согласилась. Но у меня
есть глубокое убеждение: чтобы
что-то изменилось, необходимо
выйти из зоны комфорта. Нужно
четко понимать, сможешь ли ты так
сделать или нет. Большую роль сы-
грали и мои дети, у меня их двое: по-
мимо сыночка Аркаши я воспиты-
ваю младшую сестренку Сабрину,
сейчас ей всего 12 лет. Думаю, что
для нее я сейчас самый главный
пример. Она часто говорит: «Я хочу
быть такой, как ты», – и это заста-
вляет меня идти дальше.

Что касается профессии, я не пе-
рестала писать. Сейчас публикуюсь
в таких изданиях, как «Культура
Ямала», «Вестник культуры». Журна-
листика точно не осталась на зад-
нем плане, это образ жизни, от кото-
рого мне никуда не деться. Одна-
жды попав в телик, ты уже не смо-
жешь жить без него. Со мной случи-
лось именно так.

– Твой главный двигатель –
это сын. А если говорить о том,
что внутри тебя? Какая искра не
дает тебе погаснуть?

– Меня с самого раннего детства
приучили, что нужно очень много
работать, ставить себе цели и доби-
ваться их, стремиться к большему. А
как иначе? Я по-другому и не умею.
Вы можете себе просто представить
на минуту, что я сяду и буду спокой-
но сидеть? Я – уж точно нет!

– Говорят, что Север рождает
сильных людей. Ты согласна с
этим выражением?

– Да, однозначно. Это даже не
сила, а какое-то внутреннее муже-
ство, северное такое, холодное. От-
кровенно говоря, я даже не помню,
когда последний раз могла сесть и
заплакать, мне сложно говорить «я
тебя люблю»… Я такой «сухарь»
(смеется – прим. авт.). Очень редко
признаюсь в этом, но порой мне бы-
вает безумно сложно.

Я точно не из мягких ранимых
девочек. Блондинка, а слушаю тя-
желый панк-рок. Иногда мне кажет-
ся, что я самый нетипичный библио-
текарь.

– Твои самые главные жиз-
ненные принципы?

– Чтобы чего-то добиться, нужно
просто работать. Не то что работать –
пахать. Даже если у тебя нет талан-
тов, творческих способностей, рабо-
тай над собой, и всё это обязатель-
но придет.

Нужно любить то, что ты дела-
ешь, и делать то, что любишь. На-
верное, поэтому журналистика оста-
лась в моей жизни, я просто обожаю
это дело. Это моя вторая самая
важная ценность после детей.

И третье. Эта цитата Земфиры
прописана у меня везде – «Каждый
сантиметр близости нужно завоевы-
вать годами». Не существует людей,
которые просто так пришли в мою
жизнь, познакомились со мной и
стали мне близкими. В моей жизни
есть только те люди, с которыми я
«пуд соли съела». Просто так, ради
«обнимашек» и селфи в Instagram –
я не общаюсь никогда. У меня всё по
любви.

Татьяна КОЛОМИЕЦ
Фото из личного архива

Анастасии ПОПОВОЙ
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КРУПНЫМ ПЛАНОМ

АНАСТАСИЯ
ПОПОВА:

�У меня всё
по любви�

По сути, проект #мамаможет начался с меня самой.
Естественно, до того, как стала мамой, я и подумать
не могла о такой проблеме. Через некоторое время,
посоветовавшись с моим руководством, мы решили,
что на базе детской библиотеки должен появиться
центр коммуникации и развития для мам с
маленькими детьми. Сейчас к нам приходит столько
мамочек, что я уже и со счету сбилась. Каждый раз
появляются новые лица. И я вижу, как им интересно,
как им это нравится.

,,

Проект #мамаможет – это неформальная площадка для совре-
менных мам, где они могут отдохнуть, заняться творчеством и спор-
том. Встречи проходят раз в месяц: это мастер-классы, спортивные
интенсивы, обмен опытом. Причем мамам не стоит озадачиваться во-
просом: «С кем оставить малыша?» На базе Централизованной биб-
лиотечной системы найдётся занятие по душе для каждого ребёнка,
с ними занимаются аниматоры.

КСТАТИ

ЯРКАЯ, ЦЕЛЕУСТРЕМЛЕННАЯ, УВЕРЕННАЯ В СЕБЕ. АНАСТАСИЯ
ПОПОВА . ЗАВЕДУЮЩАЯ ДЕТСКОЙ БИБЛИОТЕКОЙ, АВТОР ПРОЕКТА
#МАМАМОЖЕТ. ОНА И ДНЯ НЕ СПОСОБНА УСИДЕТЬ НА МЕСТЕ,
СТАВИТ ПЕРЕД СОБОЙ ЦЕЛИ И ДОБИВАЕТСЯ ИХ. СОВСЕМ НЕДАВНО
НАСТЯ ВЕРНУЛАСЬ ИЗ САЛЕХАРДА, ГДЕ СТАЛА ОБЛАДАТЕЛЬНИЦЕЙ
ПОЧЕТНОГО ТИТУЛА /БИБЛИОТЕКАРЬ ГОДА . 20180. О ТОМ, ЧТО
СКРЫВАЕТСЯ ЗА ОБРАЗОМ /ЖЕЛЕЗНОЙ ЛЕДИ0, КОТОРАЯ, КАЖЕТСЯ,
УСПЕВАЕТ ВСЕГДА И ВЕЗДЕ, ОНА РАССКАЗАЛА В ИНТЕРВЬЮ
КОРРЕСПОНДЕНТУ /МУРАВЛЕНКО 240.



ПОЖАЛУЙ, НЕ ОШИБУСЬ, ЕСЛИ СКАЖУ, ЧТО НЕ НАЙДЕТСЯ
РЕБЕНКА, КОТОРЫЙ НЕ МЕЧТАЕТ ПОБЫВАТЬ НА КРЕМЛЁВСКОЙ
ЁЛКЕ. ЕЩЕ БЫ! УЧАСТНИКИ ГЛАВНОГО НОВОГОДНЕГО ПРЕДСТАВ0
ЛЕНИЯ СТРАНЫ НА НЕСКОЛЬКО ДНЕЙ СТАНОВЯТСЯ ГЕРОЯМИ
НАСТОЯЩЕЙ СКАЗКИ. ДЛЯ ЧЕТЫРЕХ МУРАВЛЕНКОВСКИХ
ШКОЛЬНИЦ ЖЕЛАНИЕ БЫТЬ ЧАСТЬЮ ЭТОГО ФЕЕРИЧНОГО ШОУ
СОВСЕМ СКОРО ВОПЛОТИТСЯ В ЖИЗНЬ.

В Муравленко живет немало ребят в возрасте от 10 до 13 лет, ко-
торые действительно заслужили эту поездку. Каждый год выбирать
приходится лучших из лучших. Квота на город – всего четыре человека.

– Квоту определяет департамент образования ЯНАО, – говорит глав-
ный специалист управления образования Елена Юдашкина. – Сначала
отбор кандидатур проходит в школах на совете учреждения. Решение
принимают комиссионно – педагоги, представители родительского ко-
митета, старшеклассники. Обычно рассматривается много кандидатур.
Главными критериями являются хорошая успеваемость в школе, актив-
ное участие в школьных и городских мероприятиях, победы в интеллек-
туальных конкурсах и олимпиадах.

В этом году отбор прошли четыре девочки. Это ученицы второй, чет-
вёртой, пятой школ и прогимназии «Эврика».

Три дня в столице
24 декабря девочки вместе с сопровождающим отправятся в столицу. Их ожидает невероятное путешествие. По Мо-

скве ребята будут передвигаться на новогоднем автобусе, за рулем которого будет сам Дед Мороз. За три сказочных дня
они успеют посетить с экскурсией Оружейную палату Московского Кремля, побывают на «Новогоднем водном шоу» в
Москвариуме. А 26 декабря их ждет главная ёлка страны. Это несколько часов сказочного волшебства. Но и на этом чу-
деса не закончатся. Школьники отправятся на Красную площадь на каток. Для того, чтобы стать одним из главных ге-
роев такой новогодней сказки, конечно же, нужно немало потрудиться. Но, как мы видим, мечты действительно сбы-
ваются у тех, кто стремится к их воплощению.

Татьяна БОЙКО. Фото Владислава ДРОБОТОВА

Александра Гарькуша в столи-
цу едет не в первый раз. Недавно
в Москве она принимала участие
в Международной олимпиаде
школ развивающего обучения.
Вместе со своими единомышлен-
никами представляла там проект
«Счастливая лапка».

– Суть проекта сводится к то-
му, чтобы каждый человек помнил
слова Сент-Экзюпери: «Мы в отве-
те за тех, кого приручили», – рас-
сказывает Александра. – В своей
работе мы описали, как можно по-
могать животным, которые оказа-
лись не нужны своим хозяевам.
Также мы рассмотрели тему, как
найти дом для четвероногих на
время отпуска владельцев собак и
кошек. Идеи, предложенные в на-

шем проекте, который мы пред-
ставили на олимпиаде в Москве,
реально осуществить на практике,
и когда я вырасту, обязательно
сделаю это!

Конек Александры не только
проектная деятельность. Она при-
мерная ученица, победитель мно-
гих интеллектуальных состязаний.
И участие в кремлёвской ёлке –
это еще одна ее личная победа.

– Когда мне сообщили, что я
еду в столицу, буду в Кремлёвском
дворце, мне хотелось прыгать и
кричать от радости, – не скрывает
своих эмоций девочка. – Мои род-
ные и близкие люди тоже очень
порадовались за меня, известие
было на самом деле неожидан-
ным для всех.
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В ПРЕДВКУШЕНИИ ЧУДА

НОВОГОДНИЕ ЖЕЛАНИЯ СБЫВАЮТСЯ
Школьницы из Муравленко поедут на кремлёвскую ёлку

АЛЕКСАНДРА ГАРЬКУША

Пятиклассница Алеся Лучкина то-
же не сразу поверила в это предно-
вогоднее чудо. Но теперь она точно
знает: мечты сбываются! Умница, ак-
тивистка, отличница, настоящий при-
мер для подражания. С четырех лет
занимается музыкой, танцами. Стре-
мится к покорению новых высот и до-
стижениям.

– Когда я буду в Кремлёвском
дворце, мне бы очень хотелось встре-
тить президента нашей страны Вла-
димира Владимировича Путина, – го-
ворит Алеся. – Мечтаю сфотографи-
роваться с ним, ведь такой шанс вы-
падает, наверное, раз в жизни. Я ни-
когда не была в нашей столице, по-
этому очень рада, что туда поеду.

АЛЕСЯ ЛУЧКИНА

Вероника Ибрагимова – признан-
ный лидер в своем классе. Всегда го-
това участвовать в школьных и го-
родских мероприятиях. Капитан ко-
манды КВН, играет в театре. Ей нра-
вится заниматься спортом. Идет на
получение золотого знака отличия
ГТО. В этом году получила грант в
рамках городского конкурса соци-
альных проектов «Свой мир мы
строим сами». Учится исключительно
на четыре и пять. Во время поездки
на кремлёвскую ёлку тоже мечтает
встретить президента страны.

– Если бы у меня была возмож-
ность пообщаться с Владимиром
Владимировичем Путиным, – говорит
Вероника, – я бы у него спросила: а
мог бы он сделать так, чтобы учителя
поменьше задавали домашних зада-
ний ученикам?

ВЕРОНИКА ИБРАГИМОВА

Еще одна участница кремлёвской
ёлки – Ирина Мосина. Ей одинаково
нравятся все школьные предметы. В
дневнике почти одни пятерки. Успеш-
на в написании проектов. Интерес к
этому у нее появился еще в третьем
классе, когда в школьном расписании
добавился предмет краеведение. А
еще Ира – творческая личность, лю-
бит рукодельничать. Она умело сов-
мещает это увлечение с проектно-ис-
следовательской деятельностью. Ее
работы экспертное жюри высоко
оценивало не раз.

– Первая моя работа называлась
«Загадочная кукла Акань», – расска-
зывает Ирина. – Для проекта я сама
сшила куклы народов ханты. Вторая
работа – «Тундровый северный
олень». Мне очень нравится изучать
флору и фауну нашего родного края.

Сейчас я пишу проект про лишайни-
ки. В следующем году обязательно
поработаю над продолжением темы

о кукле Акань. Я хочу написать о том,
как она выглядит у финно-угорских
народов.

ИРИНА МОСИНА



ВСЕ НА ЛЁД!
Популярная зимняя забава – ката-

ниенаконьках.Этоодинизсамыхкра-
сивых и полезных видов спорта. За-
няться им в нашем городе может лю-
бой желающий – и ребенок, и взрос-
лый. Для этого необходимо всего лишь
иметь удобные коньки, а также теплую
экипировку. Первое, к слову, приобре-
тать необязательно. Можно взять на-
прокат. Отмечу, в Муравленко сейчас
работают две площадки – ледовая
арена в спортивной школе «Арктика»
и корт «Дружба». Вход платный. Од-
нако вскоре откроется еще один ка-
ток. Его зальют около ледового го-

родка. И сюда необходимый инвен-
тарь нужно будет брать с собой.

Интересный факт – всего за
один час на коньках сжигается та-
кое же количество калорий, как и
при часовом беге. Согласитесь, от-
личная альтернатива. Я, например,
стараюсь вставать на коньки мини-
мум два раза в месяц. Выход на лед
помогает мне собраться с мыслями.
Кроме того, это отличный способ ве-
село и с пользой для здоровья про-
вести свой выходной.

А вот юным муравленковцам,
мечтающим зажигать на льду, как
Евгений Плющенко или Алина Заги-
това, рекомендую записаться в сек-
цию фигурного катания. Занятия
проходят три раза в неделю на ле-
довой арене и в зале хореографии.
Ребят учат не только выполнять ту-
луп, флип и аксель, но и чувствовать
музыку, грациозно двигаться под
нее. Какой возраст считается опти-
мальным для начала занятий? Здесь
всё зависит от ситуации. Если вы
просто хотите обеспечить ребенку
разностороннее развитие, улучшить
его здоровье и спортивную форму,
то можете записать дочь или сына в
секцию в любом возрасте. Однако
если ваше чадо мечтает о профес-
сиональном катании, выходить на
лед желательно уже в шесть лет.

ШАЙБУ, ШАЙБУ!
Еще один ледовый вид спорта –

хоккей. Он объединяет в себе бы-
строту реакции, азарт и адреналин.
Учит игроков быстро принимать ре-
шения на льду и работать в коман-
де. Заниматься им полезно и взрос-
лым, и детям. В Муравленко на базе
спортивной школы «Арктика» орга-
низована специальная секция для
мальчишек, мечтающих гонять шай-
бу. Туда принимают ребят с шести-
летнего возраста. Занятия прово-
дятся три раза в неделю – на ледо-
вой арене и в игровом зале. Но не
стоит забывать слова известной
песни «Трус не играет в хоккей!».
Этот вид спорта требует от игроков
не только ловкости и отличной фи-
зической подготовки, но также от-
сутствия страха большой скорости.
Если вы планируете записать ребен-
ка на занятия, будьте готовы потра-
титься на экипировку. Хоккей –

травмоопасный вид спорта. А вот
качественная форма способна за-
щитить тело игрока от различных
ударов шайбой или клюшкой.

В Муравленко хоккеем зани-
маются не только дети. Некоторые
жители города после рабочего дня
тоже не прочь погонять шайбу. По-
пасть во взрослую сборную города и
играть на турнирах различных уров-
ней могут мужчины, уже имеющие
опыт баталий на льду. А вот новички
в этом виде спорта могут пока посе-
щать тренировки, проходящие на
базе спортивной школы «Арктика».
Главное, опять же, приобрести необ-
ходимое обмундирование.

ЛЫЖНЯ ЗОВЁТ
Муравленковцам, любящим про-

гулки на свежем воздухе, рекомен-
дую зимой вставать на лыжи. Это
простой и доступный способ укре-
пить здоровье, избавиться от лишне-
го веса и провести насыщенно свой
выходной. К слову, это отличная идея
для семейного отдыха. Необходимую
экипировку можно приобрести са-
мостоятельно или же взять напро-
кат на лыжной базе, недалеко от ко-
торой располагается и трасса для
катания. Для прогулок в вечернее
время там имеется искусственное
освещение. Однако помните, что ка-
таться лучше в хорошую погоду.

– Катаюсь на лыжах уже три го-
да. Сначала ходила только с подру-
гой, потом присоединились дочь и
муж. Мне нравится после работы
отправляться на трассу. Это отлич-
ная возможность соединить прият-
ное с полезным, – говорит Татьяна
Головцова, жительница города. –
Вставать на лыжи советую всем му-
равленковцам. Вы не только взбод-
ритесь, но и насладитесь прекрас-
ными зимними пейзажами.

А для юных жителей нашего го-
рода в детско-юношеской школе от-
крыта секция «Лыжные гонки». По-
сещать ее могут ребята с девяти
лет. Весь необходимый инвентарь
предоставляется. Занятия проходят
3-4 раза в неделю под руковод-
ством опытного тренера.

СКОРОСТЬ И ЭКСТРИМ
Если же вас интересует экстре-

мальный вид зимнего спорта, от-

прав-ляйтесь кататься на сноубор-
де. Вам понадобится специальная
одежда, ведь отправляться поко-
рять склоны в пальто или шубе – не
вариант. Так как вам придётся до-
вольно часто сидеть на снегу: когда
застёгиваете крепления, когда па-
даете, лучше надевать непромокае-
мые штаны и перчатки. А неплохую
альтернативу специальной спортив-
ной куртке составит обычный пухо-
вик средней длины.

– Предоставляем необходимый
инвентарь. Для ребят, достигших 14
лет, проводим специальные заня-
тия. На базе центра организована
секция «Сноуборд». Встречаемся с
молодежью раз в неделю, – расска-
зывает Сергей Шалафан, специа-
лист по работе с молодежью Моло-
дежного ресурсного центра. – Пер-
вое, чему учим подростков, – как
правильно падать, чтобы минимизи-
ровать возможность получения
травмы.

ЛЕТИ, ЛЕСНОЙ ОЛЕНЬ
Если вы не хотите оставаться в

выходные или праздники дома, но и
заниматься спортом особой тяги
нет, можно выбрать другое необыч-
ное времяпрепровождение. Езда на
санях станет идеальным вариантом

семейного отдыха. Вы не только с
ветерком прокатитесь на оленьей
упряжке, но и сможете сделать об-
щее семейное фото или селфи с лю-
бимыми животными Деда Мороза.

– Зачастую мы выбираем день
для катания. Оленеводы приезжают
со своими подопечными и дарят жи-
телям хорошее настроение. Однако
муравленковцы могут и самостоя-
тельно организовать такого рода
времяпрепровождение. Необходимо
скооперироваться со всеми желаю-
щими, объединиться в группу, а за-
тем обратиться к нам. Остальные
детали и условия обговорим уже по
телефону, – говорит Геннадий Кат-
килев, председатель местной обще-
ственной организации по содей-
ствию коренным малочисленным
народам Севера «Белая Гора».

А по большому счету, совершен-
но не важно, какой вид спорта вы
выберете или же отдадите предпо-
чтение езде на санях. Главное – не
сидеть на месте, а проводить свое
свободное время интересно, чтобы
потом было о чем вспоминать и рас-
сказывать друзьям и знакомым.

Валерия ЧИЖИК
Фото из архива «НГ»

КОРТ IДРУЖБАJ
Расписание заездов:
пн, вт, ср, чт, пт – с 9:00 до 20:00
(заезды каждый час)
сб, вс – выходной
Телефон: 43-1-50

СПОРТИВНАЯ ШКОЛА
IАРКТИКАJ
ЛЕДОВАЯ АРЕНА «АВАНГАРД»
Телефон: 29-9-56

Расписание заездов на сайте
yunost.yam.sportsng.ru
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АКТИВНЫЙ ОТДЫХ

ПОКАТАЕМСЯ!

#ВСТАНЬСДИВАНА
Топ-5 зимних забав в Муравленко

ЛЕДЯНЫЕ УЗОРЫ НА СТЕКЛЕ,
МЕТЕЛЬ И БЕЛОСНЕЖНЫЕ
ПУШИСТЫЕ СУГРОБЫ.
МНОГИЕ ИЗ НАС, ПРИСЛУШИ/
ВАЯСЬ К ШЕПОТУ ЗИМЫ,
УСТРАИВАЮТСЯ УДОБНЕЕ В
КРЕСЛЕ, КУТАЮТСЯ В
УЮТНЫЙ ПЛЕД, ПЬЮТ
ГОРЯЧЕЕ КАКАО, ПРОСМАТРИ/
ВАЯ СЕРИАЛЫ ИЛИ ЧИТАЯ
КНИЖКИ. НО ЕСТЬ И ТЕ, КТО,
ВООРУЖИВШИСЬ ЛЫЖАМИ И
СНОУБОРДАМИ, ОТПРАВЛЯЕТ/
СЯ ПОКОРЯТЬ СНЕЖНЫЕ
ПРОСТОРЫ. ЭТИ ЛЮДИ В
ЛЮБУЮ ПОГОДУ БОДРЫ,
ВЕСЕЛЫ И ЖИЗНЕРАДОСТНЫ!
И ДАЖЕ ЕСЛИ МОРОЗЕЦ
ЩИПЛЕТ НОС, ОНИ НЕ
СПЕШАТ ДОМОЙ. ХОТИТЕ
БЫТЬ С НИМИ НА ОДНОЙ
ВОЛНЕ? ТОГДА ЧИТАЙТЕ
НАШУ СПЕЦИАЛЬНУЮ
ПОДБОРКУ О ЗИМНИХ ВИДАХ
СПОРТА В МУРАВЛЕНКО.

СПОРТИВНАЯ ШКОЛА
IАРКТИКАJ

Работа спортивных секций
для детей и взрослых
(по расписанию)

ЛЕСНОЙ МАССИВ

Лыжная база
Прокат инвентаря:
пн, вт, ср, чт, пт, сб –
с 11:30 до 14:00 и с 17:00 до 20:00
вс – с 11:00 до 20:00
Телефон: 26-4-01

СОПКА

Молодежный ресурсный центр
Работа спортивной секции
(по расписанию)

Телефон: 26-2-29

КАТАНИЕ НА ОЛЕНЬИХ
УПРЯЖКАХ ПО ОЗЕРУ
в парке культуры и отдыха

22 и 23 декабря;
со 2 по 8 января

Предварительная запись
по телефону: +79292682005
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